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L’ONU, ETA, le pape, etc
La non-violence progresse-t- elle ? Il est bien difficile de l’affirmer dans notre monde toujours 
aussi violent ! 

Mais le principe est de plus en plus partagé et s’impose aujourd’hui dans de nombreux conflits: 
l’ETA vient de demander aux non-violents de l’aider à désarmer (voir article en page 3), l’ONU 
s’intéresse au concept d’intervention civile de paix, les formations sur la résolution non-violente 
des conflits et sur la communication non-violente se multiplient. Même le Pape François, le 1er 
janvier dernier dans son message pour la Journée mondiale de la paix, a appelé à suivre la voie de 
la non-violence ! 

Ce qui est sûr, c’est que Non-Violence XXI a progressé depuis un an : elle regroupe désormais les 
principales organisations françaises qui se réclament de la non-violence. 
Lors de notre dernière assemblée générale qui s’est tenue le 1er avril, nous avons accueilli six 
nouveaux membres dont le travail est reconnu par tous les acteurs de la non-violence et de la 
solidarité : l’Association pour la Communication Non-Violente ; Les Amis de la Terre ; Action Non-
Violente- Cop21 ; L’Alliance citoyenne ; La Boîte militante (Les Désobéissants) et la revue Silence. 
L’organisation internationale Nonviolent Peaceforce qui vient de transférer son siège en France 
pourrait également nous rejoindre bientôt. 
Je profite donc de cet éditorial pour leur souhaiter la bienvenue. Non-violence XXI devient de fait 
un lieu de référence et de mutualisation de la non-violence en France.

L’autre indice de progression et de satisfaction est l’augmentation significative en 2016 des dons 
et du nombre de donateurs, ce qui inverse la tendance des années précédentes. Et cette progres-
sion, c’est grâce à vous, chers donateurs, que nous l’avons réalisée. Pour le long terme, plusieurs 
personnes ont déjà signé ou envisagent de signer un testament en faveur de la non-violence (par 
le biais du Fonds de dotation de Non-violence XXI). Grâce à votre soutien, et celui de la Fondation 
Un Monde par Tous, nous avons ainsi pu distribuer près de 110 000 € à plus de 30 projets en 2017. 
Vous en trouverez la liste complète et une courte description dans le dépliant encarté dans cette 
lettre.

Cher(e)s donatrices et donateurs, encore merci.

Pour le Bureau collégial de Non-Violence XXI,
François Marchand, co-président
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Legs et donations, une 
autre forme de dons 
à long terme pour la 

non-violence.

Au printemps 2016, le Fonds de 
dotation de Non-violence XXI a 
reçu un premier legs pour la non-
violence. N’hésitez plus à nous 
demander des informations sur 
les procédures de testament en 
faveur de la non-violence. C’est 
le choix d’une vie.



La   non-violence   avance   grâce   à   vos   dons…
Grâce à votre générosité, NVXXI soutient de nombreux projets en 2017. En voici quelques exemples :
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Mir Centrafrique : «  La non-
violence sur les ondes » (5 000 €) 

ANV-COP21 :
« Continuer à construire 
collectivement un mouvement 
de masse non-violent pour le 
climat » (4 000€)

SIPAZ : Projet d’accompagnement 
intégral au Chiapas (4 000€)

Continuité du projet financé depuis 4 ans 
d’accompagnement «intégral» (protecteur 
et formateur) des défenseurs des droits de 
l’Homme au Chiapas (Mexique).
Plus d’infos : www.sipaz.org 

Nonviolent Peaceforce : 
Traduction française du cours 
«Renforcer les moyens civils 
afin de protéger les populations 
contre les actes de violence» 
développé par NP (Nonviolent 
Peaceforce) et UNITAR (5 000 €)

Rendre accessible au grand public les princi-
pales méthodologies de l’intervention civile 
de paix à travers la traduction de ce cours créé 
en 2015 avec UNITAR. 
Le cours s’adresse aux futurs volontaires ICP  
(Intervention Civile de Paix) mais aussi aux ci-
vils, aux militaires et aux personnels de police 
travaillant dans des zones de conflits ou post-
conflits.

Plus d’infos : www.nonviolentpeaceforce.org

Dans un contexte de guerre civile après la fin 
de l’opération Sangaris, formation à la non-
violence active des animateurs d’une radio 
locale et des membres de l’observatoire cen-
trafricain des textes juridiques.

Plus d’infos:www.radiomariacentrafrique.org

ANV-COP21 est une association pour la justice 
climatique lancée par la publication de l’appel 
«Debout et déterminés pour sauver le climat», 
appel à actions non-violentes avant, pendant et 
après la COP21. 
Le mouvement est né de la volonté d’agir 
contre les dysfonctionnements entretenant le 
dérèglement climatique, en réponse à l’action 
des dirigeants du monde et ce dans un cadre 
100% non-violent et permettant de rassembler 
le plus largement possible.

Plus d’infos :  www.anv-cop21.org 

Un été non-violent 
avec les organisations
 financées par NVXXI

CAMP CLIMAT 
Du 4 AU 15 Août à Maury 

(Pyrénées-Orientales)

Organisé par ANV-COP21, Alterna-
tiba et Les Amis de la Terre :

- Action non-violente, stratégie, 
communication, vidéos, communi-
cation non-violente, fabrication de 
banderoles...
- Rencontrez plein de gens qui font 
des trucs de fou – comme vous.
- Participez à l’expérience d’un 
camp autogéré. Tout le monde 
participe au fonctionnement et aux 
décisions.

Inscriptions ouvertes le 1er juin.
Site internet : anv-cop21.org

Journées d’été CENVP 
(Coordination pour l’éducation à 

la non-violence et à la paix) 

Les émotions au coeur de la régu-
lation non-violente des conflits

Du 17 au 22 août à Saint-Antoine 
l’Abbaye (Isère).

Site internet et inscriptions : 
education-nvp.org (actualités)

Danse en cercle et Initiation 
aux jeux coopératifs

L’Arche de Saint-Antoine l’Abbaye-
vous propose deux stages :

Du 18 au 23 juillet: Danse Mandala. 
Objectif: harmoniser corps et esprit, 
être reliés les uns aux autres.
Du 2 au 5 août: Initiation aux jeux 
coopératifs (à partir de 10 ans).

Site : arche-de-st-antoine.com

Pour nous contacter :

Non-Violence XXI
47 avenue Pasteur 
93100 Montreuil

01 45 48 37 62
coordination@nonviolence21.org

Avec toutes nos excuses !
Non-Violence XXI  vous présente ses excuses pour le retard d’envoi de certains reçus fiscaux. 
Cela est dû au vol d’un de nos ordinateurs il y a quelques mois avec notre logiciel spécifique. 
Merci de nous signaler une erreur ou un oubli dans votre reçu fiscal des dons versés en 2016.
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« Sanctions et respect » 
Non-Violence XXI 
relit l’actualité…

Actualité de la non-violence

Un respect appuyé pour le 
Conseil de sécurité de l’ONU qui a 
préconisé pour la première fois 
l’usage de l’intervention civile de 
paix : « […] Conscient que le fait de 
protéger les civils sans avoir recours 
aux armes peut souvent compléter les 
mesures visant à créer un environne-
ment protecteur, en particulier à dé-
courager les violences sexuelles et 
sexistes à l’encontre des civils, et en-
courageant la MINUSS à étudier les 
méthodes civiles de protection qu’elle 
pourrait adopter, le cas échéant et 
chaque fois que possible, pour mieux 
protéger les civils […] » (Résolution 
2327 adoptée par le Conseil de sé-
curité le 16 décembre 2016).

 Un saint respect pour le pape 
François qui a pris position en fa-
veur de la non-violence dans sa dé-
claration du 1er janvier : « Depuis le 
niveau local et quotidien jusqu’à celui 
de l’ordre mondial, puisse la non-vio-
lence devenir le style caractéristique 
de nos décisions, de nos relations, de 
nos actions, de la politique sous 
toutes ses formes ! »

 Une sanction au président 
Macron qui a ajouté à son pro-
gramme le 18 mars : «Un service na-
tional de durée courte, obligatoire et 
universel sera instauré. […] Ce service 
national universel, encadré par les ar-
mées et la gendarmerie nationale, 
s’adressera aux jeunes femmes et 
hommes aptes de toute une classe 
d’âge, soit environ 600 000 jeunes par 
an». Il a oublié de rétablir l’objection 
de conscience qui ira avec !

Une journée historique pour le Pays Basque et pour tous 
les acteurs de la non-violence

Le 8 avril dernier, suite à l’appel lancé par les Artisans de la paix, le processus de dé-
sarmement de l’ETA a pu être mené à son terme. Une action que l’on doit à un col-
lectif de citoyens qui a décidé de prendre les choses en main après l’arrestation de 
militants non-violents à Louhossoa le 16 décembre dernier. Rappelons que l’orga-
nisation indépendantiste basque avait décidé la fin de la lutte armée en 2011. 

Suite à cette arrestation, de nombreuses personnes parmi les élus et les membres 
de la société civile avaient manifesté leur soutien aux Artisans de la paix et s’étaient 
mobilisées afin d’exiger leur libération. Parmi elles, le maire de Bayonne, Jean-Re-
né Etchegaray, expliquait alors l’impasse dans laquelle ce processus se trouvait du 
fait du refus des Etats français et espagnol d’engager les démarches. Différentes re-
quêtes réclamant l’implication du gouvernement français dans la résolution globale 
du conflit, et notamment celle de plus de 700 élus du Pays Basque Nord, étant res-
tées sans réponse, les artisans ont donc décidé d’appeler à cette journée du 8 avril. 

Au final, ce sont près de 20 000 personnes qui se sont rassemblées place Paul Bert à 
Bayonne et qui ont pu assister à la diffusion des vidéos et photos prises dans la matinée 
sur les lieux de dépôts d’armes. Quelques heures plus tôt s’étaient en effet déroulées 
les opérations de démantèlement en présence de 174 observateurs des «Artisans de la 
paix» qui avaient pour mission de sécuriser huit zones où étaient situés les différents 
arsenaux d’ETA.  Au total, ce sont environ 120 armes à feu, 3 tonnes d’explosifs et des 
milliers de munitions et de détonateurs qui étaient contenus dans les différentes caches. 

Cette journée aura donc été un véritable succès et prouve à quel point la socié-
té civile a les moyens de peser pour transformer notre société. Grâce aux Arti-
sans de la Paix, la dernière organisation armée d’Europe occidentale est au-
jourd’hui totalement désarmée et la non-violence prouve encore une fois qu’elle 
est une solution crédible et infiniment souhaitable pour la résolution de conflits. 

Gora  bortizkeria eza ! *

BILAN COMPTABLE 2016

L’année 2016 a été marquée par un niveau de dons important. L’augmentation provient des dons effectués spécifiquement pour l’organi-
sation du NV-Day, et des dons « pré-affectés », c’est à dire destinés non pas à des projets choisis par NVXXI, mais à une association désignée 
par le donateur. Non-Violence Actualité et La Boite militante en ont été les principaux bénéficiaires. Les charges de NVXXI évoluent peu, 
si l’on excepte celles liées au NV-Dday. Les recettes comprennent 8 330 Euros de subvention du Conseil régional pour le NV-Day. Au titre 
de la gestion d’un legs au profit d’une autre association, NVXXI a perçu 12 000 Euros, dont 4 000 affectés en recettes pour l’année 2016. 
Les comptes officiels 2016 sont disponibles sur notre site internet : www.nonviolence21.org

* Vive la Non-violence ! en basque.
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Les personnalités soutenant  
Non-Violence XXI

Guy Aurenche, Simone de Bollardière, Marie-Pierre 
Bovy, Bernard Clavel †, Christian Delorme, Isabelle 
Filliozat, Françoise Héritier, Stéphane Hessel †, Yazid 
Kherfi, Léon Maillé, Christian Mellon, Edgar Morin, 
Jean-Marie Muller, Bernard Quelquejeu, François Roux, 
Jacques Sémelin, Jacques Stewart, Marysette Tarlier,  
Jean-Pierre Vernant, Paul Virilio, Maryse Vaillant †, 
Jean-François Bernardini, Maria Biedrawa et Jean-Noël 
Etcheverry dit «Txetx».

Les organisations non-violentes membres 
de Non-Violence XXI

L’Association pour la Communication Non-
Violente (ACNV), le mouvement Action Non-
Violente - COP21 (ANV-COP21), l’association 
Alliance Citoyenne, la revue Alternatives Non-
Violentes (ANV), la fédération des Amis de la Terre, 
la Boîte Militante, le Centre de ressources sur la 
non-violence de Midi-Pyrénées, la Coordination 
pour l’Action non-violente de l’Arche (CANVA), 
l’association Génération Médiateurs, les Instituts 
de recherche et de Formation du Mouvement pour 
une Alternative Non-violente (IFMAN), l’Institut 
de recherche sur la Résolution Non-violente 
des Conflits (IRNC), le Mouvement pour une 
Alternative Non-violente (MAN), le Mouvement 
International de la Réconciliation (MIR), la section 
française des Brigades de Paix Internationales 
(PBI), la revue Silence.

Les fondations partenaires
Non-Violence XXI est soutenue par la Fondation de France 
et la Fondation Un monde par tous. 

Non-Violence XXI est membre de la Coordination  pour 
l’éducation à la non-violence et à la paix.

Non-Violence XXI
47 avenue Pasteur

93100 Montreuil
tél. : 01.45.48.37.62

coordination@nonviolence21.org
www.nonviolence21.org

Lettre aux donateurs
semestrielle et gratuite

Rédaction et mise en page
                Johann Naessens

Flash sur…
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Les Amis de la Terre

Entretien avec Florent Compain, Président des Amis de la Terre

Peux-tu revenir en quelques étapes 
sur ton parcours ? A quand remonte 
ta volonté d’engagement ?

L’engagement a toujours fait partie de 
ma vie. Mes parents étaient très actifs 
dans la vie associative locale ainsi qu’au 
sein de la municipalité. Assez rapide-
ment, je me suis donc investi dans la vie 
associative. Ma fibre militante est à la 
fois le fruit de cet environnement dans 
lequel j’ai eu la chance de baigner et du 
sentiment de révolte qui m’a toujours 
animé face à l’injustice. 

Pourquoi avoir choisi les Amis de la 
Terre ?

Avant de rejoindre les Amis de la Terre, 
j’ai commencé par m’intéresser à la 
question environnementale. J’ai par-
ticipé à la création du groupe local de 
Greenpeace où je suis devenu référent 
forêt pendant plusieurs années. C’est là 
que j’ai été amené à travailler avec les 
Amis de la Terre pour la première fois. 
Greenpeace faisait appel à eux pour la 
qualité de leur expertise et l’association 
était déjà largement reconnue pour sa 
rigueur et son professionalisme. Un jour, 
un groupe local Amis de la Terre s’est 
créé près de chez moi. J’ai donc naturel-
lement participé à la première réunion. 
Aujourd’hui j’y suis toujours.

Quel est le lien entre les Amis de la 
Terre et la non-violence?

Ce lien est historique. Les grands prin-
cipes développés dans notre charte 
de 1970 sont étroitement liées aux 
principes de paix et de non-violence. 
D’après nous, il n’est pas envisageable 
d’obtenir de progrès sur les plan éco-
logiques et sociaux si nous ne nous 
inscrivons pas clairement dans une 
démarche non-violente. C’est pourquoi 
nous ne souhaitons pas stigmatiser 
nos adversaires. Nous considérons que 
cela serait totalement contre-productif. 
Toutes nos actions sont pensées selon 
cette logique. Oui nous avons des cibles 
mais notre objectif n’est pas de les hu-
milier. L’idée est qu’elles puissent trou-
ver un avantage à changer de pratiques. 
De plus, nous ne dénonçons jamais une 
situation sans y opposer l’alternative. 
Pour parvenir à nos fins, nous réalisons 
en amont un travail d’expertise extrê-
mement rigoureux et c’est dans ce tra-
vail que se fonde la légitimité de nos 
actions. Dans ces conditions, mobiliser 
ou désobéir devient plus aisé.  

Le 11 avril, tu étais jugé à Bar-le-Duc, 
comme Jon Palais (ANV-COP21) en 
janvier dernier à Dax, pour avoir fau-
ché des chaises à la BNP. Que peux-tu 
nous dire sur cette action?

Tout a commencé par la réquisition 
de huit chaises à l’agence HSBC de 
Bayonne par l’association basque Bizi 
début 2015. Le but de cette action était 
de protester contre le système d’évasion 
fiscale mis en place par une filiale de la 
banque. La police a récupéré trois sièges 
mais les cinq autres ont été confiés à des 
ONG luttant contre l’évasion fiscale dont 
les Amis de la Terre. Suite à cette pre-
mière action, une quarantaine d’actions 
collectives de «fauchage de chaises» ont 
été menées en vue de la COP21 pour 
aboutir au «Sommet des 196 chaises» 
le 6 décembre 2015 à Montreuil (93). 
Les chaises ont ensuite été restituées 
le 8 février 2016 en marge du procès 
Cahuzac. Jon Palais a été le premier à 
être poursuivi officiellement par la BNP 
avant que je ne le sois à mon tour. Ces 
procès ont été l’occasion de démontrer 
que ce n’était pas les faucheurs qu’il fal-
lait juger, mais bien l’évasion fiscale en 
bande organisée. 

Quelle est la recette d’un engage-
ment «durable»?

Le plus important est de remporter des 
victoires. Aujourd’hui ma volonté reste 
intacte car nous avons réussi à instaurer 
des stratégies gagnantes qui passent 
par l’expertise, le plaidoyer, la sensibili-
sation et les actions non-violentes allant 
jusqu’à la désobéissance civile. Le but : 
créer un mouvement de masse qui fasse 
bouger les lignes or des résultats se font 
déjà sentir. Nous sommes désormais en 
mesure d’infléchir les orientations prises 
par des grands groupes. Nous avons par 
exemple obtenu le retrait de la Société 
Générale du projet Alpha Coal en Aus-
tralie. En nous basant sur cette première 
victoire, nous avons obtenu l’engage-
ment des 3 grandes banques françaises 
de ne pas participer au financement de 
projets charbonniers dans le bassin de 
Galilée en Australie. Ensuite, nous avons 
réussi à leur faire adopter des politiques 
sectorielles dans le secteur du charbon, 
ce qui constitue à nos yeux un premier 
pas vers la sortie des énergies fossiles. 
Ces victoires prouvent que notre stra-
tégie est payante et me permettent de 
lutter quotidiennement avec la même 
énergie. Pour gagner la bataille clima-
tique, nous devons maintenant changer 
d’échelle et être encore plus ambitieux.


